

ESCRIBEN: Washington Lockhart, Angel Rama.

Denodado ensayo más valiente que ilustrado.

El título del libro apunta desde el principio a una atmósfera de respetables dimensiones. Y no deja de producir alarma que se nos anuncie en las primeras de cambio con una clasificación "sistemática" de las distintas artes, y se nos afirme que "lo measurable es una condición necesaria", y que "lo que no puede ser medido, comparado matemáticamente, se encuentra dentro del ámbito de la estética". A esa altura ya no puede extrañar que el autor hable a los huecos (presumiblemente de gallina), dando que "la relación entre sus dos ojos satisface a la divina proporción"; no tan ávidos —estamos obligados a pesar— para los palomas y otras aves inexplicablemente desangardadas por una estética divinamente sumisión. Cierto es que en otro lado se nos sorprende diciendo que las artes "sólo deben recurrir a las formas y las armonías cónicas y sonoras", y que "lo estético es lo más intrínseco, lo más prioritariamente sensible", sin que se nos explique por qué vias se le quería extender "la razón"; desconocer que aumenta cuando leemos que "lo fundamental es crear la ilusión de una realidad circundante. Es crear con realismo y verosimilitud una apariencia de la naturaleza", si no es entonces imposible a comprender el por qué se pone a exaltar el arte pictórico de Churchill, cuyos cuadros —nos dice— no pudieron exhibirse en el Museo de Chicago debido a su fama de polémico; y el por qué se indigna inmediatamente ante ese "bohemio insípido con el algedo impregnado de sjerja, convirtiendo en lóbregas bohardillas con sujetos de dudosa moralidad y poetas de un oídos dudoso equilibrio mental", alusión por lo menos inelegante a aquellos berrachones ducales y dudosos que se llamaron Baudelaire y Verlaine. El libro acumula luego las más sorprendentes demostraciones de incomprendimiento e insensibilidad. Empieza por transcribir la afirmación de Serrallaz de que Picasso "es un hombre que perpetuamente deba tener de recubrir para disimular que no tiene rostro". Otros maestros: H. Moore y Giacometti quedan incluidos en el "arte menor decorativo", pues "crean formas por el placer de las formas", con una "tendencia a deformar el cuerpo humano que carece de sentido"; "pare que todo este deformación —se pregunta el autor— si se pretende realizar una sencilla composición de formas geométricas estéticas?" Los niega animando toda sensibilidad enérgica a los primitivos (Giotto inadmisible), denuncia sus "groseras imitaciones de la realidad", así como "el grosero conservacionismo formal" con que los egipcios encubrían la figura humana (¡oh, mones de Buda!), cuyo valor plástico —afirma— merecieron; destaca la descalificación conscientemente a la perfección de Delos, con magníficas expresiones del arte griego arcaico, y denuncia el "arte barroco caprichoso" del Greco, detalle "negativo", por cuanto "no obedece a la lógica de las leyes físicas de la óptica". A Cremona la despacha con medio frase en la que alude a "su divorcio del classicismo, en su afán de rápidos (!), simplicidad y colorido, que lo llevó (con esos otros aperados que fueron Van Gogh y Gauguin, rápidamente hacia un tipo de pintura típicamente decorativa". Y así van cavando tantos otros, como por ejemplo Rossetti, a quien acusa de "máximo artístico (porque —afirma— no tiene más que imitar la técnica de los vitrales), lo que habla bien poco en favor de su inventiva y originalidad". Tales defenestraciones pueden dar la panta del espíritu que producen la redacción de este denodado ensayo mucho más valiente —no quede duda— que ilustrado.

W. L.

* SOLANO PESA GUZMAN: ENSAYO DE

UNA TEORÍA GENERAL DEL ARTE.

Buenos Aires, Emecé, 1961, 294 pp.